

El fenómeno de la emigración internacional en Venezuela, una mirada desde el Enfoque de las Capacidades y de Desarrollo Humano¹

Carlos Mesa

Sociólogo egresado de la Universidad Central de Venezuela (UCV). Investigador del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales Dr. “Rodolfo Quintero” (IIES) FACES UCV. Estudiante del Doctorado de Ciencias Sociales/IIES (UCV).

Mauricio Phélan C.

Profesor Titular de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, Sociólogo por la (UCV). Especialista en Análisis de Datos (UCV). Doctor en Sociología (Universitat de Barcelona). Coordinador de la Línea Población y Sociedad, del Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas y Sociales y del Doctorado de Ciencias Sociales, FACES, UCV. Ha sido consultor de UNICEF, PNUD y UNFPA.

Resumen

Desde la perspectiva de este artículo la emigración es el resultado de un proceso evaluativo de los ciudadanos al modelo de desarrollo que implementa un país, o del sistema de funcionamientos y libertades que un individuo o sociedad posee. Ver a la emigración como consecuencia de un modelo de desarrollo nos lleva a establecer la multicausalidad del fenómeno y de la utilización del enfoque de las capacidades como metodología para estudiarlo. La emigración, en articulación con los rasgos básicos de los procesos del desarrollo humano y las teorías de la sociología de la población, será la estructura de nuestra argumentación.

Palabras clave: Enfoque de capacidades, Población, Migración, Venezuela

Venezuelan international emigration, one look from Capacities and of Human Development

Abstract

From the perspective of the article, migration is the result of the citizens' evaluation process for the development model that a country implements, or the operation and freedom systems that an individual or society have. To see emigration as a result of a development model leads us to establish the multiple causes of the phenomenon and to use the capabilities approach as a methodology for its study. Emigration, in coordination with the basic features of the processes of human development and theories of sociology population, will be the structure of our argument.

Keywords: Capability approach, Population, Migration, Venezuela

¹ Este artículo se realiza con apoyo del proyecto CDCH/UCV PG 007/2016.

Presentación general del fenómeno

El enfoque de las capacidades², ha aportado a la Ciencias Sociales y en específico al estudio del Desarrollo, la concepción de ver al desarrollo como una ampliación de las capacidades reales de las personas. Es un vuelco a los enfoques clásicos del desarrollo asociado al crecimiento económico, a la industrialización o del crecimiento tecnológico, para trascender a una concepción centrada en atender al tipo vidas que llevan las personas. Significa un enfoque mucho más humanistas, de las cosas que nos proponemos en nuestras vidas. Esta concepción del desarrollo como la ampliación de las libertades, introduce a su vez una nueva categorización de la definición de libertad, como el **funcionamiento**, como la **capacidad** y como la **agencia** que tienen los individuos, es decir, valorizar al individuo como agente del desarrollo, que toma decisiones, que tiene razones para dar valor a la vida que desea vivir. Si llevamos estos argumentos al estudio sobre el fenómeno de la migración, podemos decir, que la emigración es una decisión de una persona en la búsqueda de la vida que valoran, desarrollan sus capacidades en un territorio o sistema social, diferente al que considera (racionaliza) que limita sus libertades. El emigrante es un emprendedor que busca darle cuantía a sus funcionamientos, capacidades y decisiones.

En el siguiente artículo presentaremos desde la perspectiva de las capacidades el proceso de agencia que realiza un migrante y como la emigración puede considerarse un indicador de medición del desarrollo.

Precisiones metodológicas

El enfoque de las capacidades y las diez libertades básicas.

¿Qué es el enfoque de las capacidades? El enfoque de las Capacidades y el Desarrollo Humano, es una propuesta que se viene desarrollando desde la década de los años setenta y se ha puesto en boga desde finales de los años noventa, al establecerse la necesidad de encontrar un indicador para medir el desarrollo de los pueblos que trascienda al Producto Interno Bruto (PIB), o mejor dicho, a la concepción del desarrollo como un hecho Económico.

A finales de la década de los noventa, Amartya Sen recibe el Premio Nobel por su libro “Desarrollo y Libertad”, donde logra capturar los beneficios de dos corrientes antagónicas como lo son el Liberalismo Económico y el Marxismo. El libro comienza hablando de los beneficios de los países con sistemas productivos y de libre mercado (la libertad del mercado de Adam Smith), de las capacidades que necesita un individuo y de las condiciones que debe dar un Gobierno para garantizar el bienestar de sus ciudadanos (la intervención del Estado en el mercado). La pobreza es definida por Sen (1999), como la carencia de las libertades y propone que sean los individuos que padecen esta condición, los que den las respuestas a su problemática. Además hace una definición que rompe con los paradigmas clásicos del desarrollo, al considerar que lo importante es que las personas reciban capacidades para que puedan tomar decisiones que les permita vivir la vida que valoran.

Otro aporte importante del enfoque es que no sólo se basa en las condiciones objetivas del desarrollo como: el trabajo, los bienes, la infraestructura, el PIB etc., sino, que integra condiciones subjetivas como son: la cultura, las costumbres, la felicidad, el tiempo libre etc. Sen (1999) propone universalizar las libertades que deben poseer los

² Enfoque desarrollado por Amartya Sen que le valió un Premio Nobel en Economía por sus aportes a la ciencia en los años 90, ver Desarrollo y Libertad

CARLOS MESA Y MAURICIO PHÉLAN C.

individuos, que les permita tener una vida sin pobreza o sin restricciones³, que garanticen una existencia valiosa, dejando la lista de libertades abierta, según la necesidad que puedan tener las personas y esta pueda ser consensuada. A partir de esta propuesta, Martha Nussbaum (2000), en su libro “Las Mujeres y el Desarrollo Humano” presenta una lista de “capacidades funcionales humanas centrales” que considera como la “emancipación humana”, es decir, las mínimas condiciones que debe tener una persona para lograr una vida con valor.

Esta lista de Capacidades se resume en “*diez capacidades funcionales humanas centrales*” que buscan dar un carácter universal, como son: 1) La Educación y Capacidades, 2) La Agencia Humana, 3) Derechos y Participación, 4) Seguridad, 5) Actividad Productiva, 6) Salud, 7) Humanidad Diversa, 8) Ciudadanía Universal, 9) Imaginación Compasiva y Sentimientos y 10) La Sostenibilidad del Medio Ambiente. Del balance de estas capacidades y la no exclusión de alguna de ellas, se convierte en un medio y un fin para la ampliación de las libertades, que resultará en individuos que puedan llevar una vida sin carencias, sin sentir vergüenza y sin pobreza (Nussbaum, 2000).

Entonces desde el punto de vista teórico, ¿qué significa la ampliación de las libertades? Desde el enfoque de las capacidades, la libertar es plural, es decir, tiene varios conceptos, acuña a unos nuevos que no existían en la filosofía política, como lo son: funcionamiento, capacidad y agencia, que a su vez se relacionan, es decir, uno implica al otro y uno posibilita al otro.

La libertad como funcionamiento, se define como estado o acciones que permiten describir el grado de bienestar o las condiciones de vida alcanzados por una persona, estado de hecho observable empíricamente (Sen, 1999). Ejemplo, estar bien alimentado, tener buena salud, tener dignidad, participar en la vida de una comunidad, el funcionamiento es concebido como los logros de las personas. El funcionamiento se mide con indicadores de resultados.

¿En qué medida los funcionamientos son ejercicios de libertad? Cuando estamos libres de flagelo, es decir, estar libre de hambre, de inseguridad, de analfabetismo, etc. los funcionamientos se convierte en medios para otras libertades. Sen (1999) utiliza un ejemplo sobre los programas de planificación familiar en la India, que lograron su efectividad a medida que las mujeres aprendieron a leer y escribir, logrando la posibilidad de mejorar sus ingresos y su nivel de decisión sobre la planificación familiar. Los funcionamientos son el aumento de las libertades real de las personas, los datos de la ausencia de flagelos, nos habla de los niveles de desarrollo de una sociedad.

La libertad como una capacidad, se define como un conjunto de vectores de funcionamientos que reflejan la libertad del individuo para llevar un tipo de vida u otro. La noción de capacidad es la facultad para llevar una vida a su antojo, un acto de elección. Está relacionada a la concepción Aristotélica de ser en acto y ser en potencia⁴, las posibilidades de ser que tiene las personas haciendo un ejercicio de libertad, la libertad de elegir la forma como quiero estar, como quiero vivir mi vida; se trata de las oportunidades que tienen los individuos entre una gama de opciones. Para explicarlo mejor Sen (1999) presenta el siguiente ejemplo:

Una persona rica que ayune puede conseguir los mismos resultados funcionales en lo que se refiere a comer o a nutrirse que una persona desfavorecida que se vea obligada a pasar hambre, pero la primera tiene un

³ Una vida larga y saludable, conocimientos, nivel de vida digno, participación política y comunitaria, sostenibilidad ambiental, seguridad humana y derechos, igualdad de género.

⁴ El ser no sólo se toma en el sentido de sustancia, de cualidad, de cantidad, sino que hay también el ser en potencia y el ser en acto, el ser relativamente a la acción. (Aristóteles, Metafísica, libro IX, 1, trad. 1875).

CARLOS MESA Y MAURICIO PHÉLAN C.

conjunto de capacidades diferente al de la segunda (la primera puede decidir comer bien y estar nutrida, mientras que la segunda no) (p. 100).

Ambas personas están en ayunas, ambas están en un estado de desnutrición, la libertad como capacidad permite desplazar el análisis desde el estado de cosas hasta la oportunidad de elegir, haciendo posible determinar hasta donde el funcionamiento alcanzado es un funcionamiento elegido y valioso para la persona. La capacidad es la libertad de elegir entre una gama de opciones, es el aporte más novedoso del enfoque, elegir es un acto valioso para la existencia, una vida sin elecciones es una vida con faltantes, sin alegría. Una vida con elecciones, con opciones serias se considera una vida más valiosa.

La libertad como agencia, es cuando consideramos a las personas como un sujeto que actúa, que genera cambios, y cuyos logros pueden juzgarse según sus valores y objetivo. La agencia toma en consideración la realización de las metas valiosas de las personas objetivas y subjetivas (en su propia vida y comunidad) un factor de eficacia social. Tiene que ver con los derechos civiles, el derecho a votar, libertades políticas, libertad de expresión, de reunión, de libre prensa, libertades económicas, libertad de comprar de vender, de realizar contratos, de empleo. Poder ser agente decisor en el campo de la propia vida, un ejercicio de libertades que tiene que ver con un sistema democrático que permita la planificación de la vida familiar, elegir el empleo laboral, estudiar según la vocación, elegir el lugar a donde vivir (Sen, 1999).

Entonces a partir de este momento, se entiende a la libertad como las funciones, las capacidades y la agencia que enriquecen la vida humana, por lo cual el desarrollo debe centrarse en la potenciación de las libertades, entendiendo que las libertades son un fin primordial (papel constitutivo) y a su vez es un medio (papel instrumental), para el desarrollo. El ejercicio de las libertades ve al sistema democrático como papel instrumental que al garantizar el Estado de Derecho, las libertades políticas, la libertad de expresión, la libre prensa, la oposición política, etc., que se convierten en un sistema de alerta temprano⁵, para la prevención de desastres económicos y sociales, por ser un mecanismo de presión para solicitar políticas que responda a las necesidades de las personas (Sen, 1999).

Desarrollo de la investigación

La Emigración y la Agencia

El hombre como agente dinamizador del desarrollo, transformador de la historia (dialéctica), su tarea primordial siempre ha sido superar problemas, (**sociales** como: la pobreza, la desigualdad, la inequidad o **individuales** qué comer, qué estudiar qué decir, etc.), que llevado a su mínima expresión siempre ha tenido que tomar decisiones que ponen en evidencia sus valores, sus objetivos, sus logros y su cultura.

Tomar decisiones, es un aspecto individual, subjetivo, que puede tener repercusiones en el colectivo; por eso Sen (1999) comenta que desde el enfoque de las capacidades "...hemos de concebir a la libertad individual como un compromiso social..." (p. 16). Siempre se hace hincapié en no separar lo individual de lo colectivo, por considerar que existe una suplementariedad entre las decisiones individuales y las instituciones de una sociedad. Ahora bien que las decisiones que deba tomar un individuo o una sociedad, sea en un marco de estado de derecho y de libertades, nos lleva a afirmar la posibilidad de facilitar el contrato social y el ejercicio de ciudadanía. Un individuo que nazca, en un hospital, que reciba sus vacunas, una sana alimentación, educación, que viva en una vivienda adecuada en un

⁵ El ejemplo más claro es la ausencia de hambrunas en los países democráticos (Sen, 1981, 2000).

CARLOS MESA Y MAURICIO PHÉLAN C.

hogar con amor, que tenga un trabajo y reciba una remuneración justa, que no sea discriminado por su cultura o raza, es decir, un círculo virtuoso, sus decisiones estarán basadas en elegir y hacer cosas valiosas, tanto para él como para su sociedad. Por eso Sen (1999) nos habla que el desarrollo es la expansión de las libertades, o más específico "...la expansión de la libertad es tanto el fin primordial del desarrollo como su medio principal" (p. 16). Entonces la agencia es el resultado de un proceso formativo, constructivista y de ciudadanía, en el cual los individuos dan significación a las decisiones de ser y hacer cosas valiosas. Como nos comenta Sen (1999):

... la persona que actúa y provoca cambios y cuyos logros pueden juzgarse en función de sus propios valores y objetivos, independientemente de que los evaluemos o no también en función de algunos criterios externos. Este estudio se refiere especialmente al papel de agencia del individuo como miembro del público y como participante en actividades económicas, sociales y políticas (que van desde participar en el mercado hasta intervenir directa o indirectamente en actividades individuales o conjuntas en el terreno político y de otros tipo) (p. 35).

Hasta aquí estamos llevando la argumentación de la concepción del enfoque de las capacidades centrándonos en el individuo, el valor, libertad⁶ y la razón, que pueden confundirse con el utilitarismo⁷, a pesar que el enfoque de las capacidades en su argumentación da relevancia a la economía de mercado y al sistema democrático occidental, hay que tener en cuenta, da el mismo valor a la conciencia que debe tener un individuo sobre sus decisiones y como pueden tener consecuencias en los demás, se convierte en una propuesta perfectibles que promueve el debate constante y la toma de decisiones, es decir, busca el equilibrio no sólo en las condiciones objetivas del desarrollo como: el trabajo, bienes, infraestructura, el PIB etc., sino, que integra condiciones subjetivas como: la cultura, las costumbres, la felicidad, el tiempo libre etc.

Si entendemos la decisión de emigrar, como la decisión de un emprendedor que busca mejores condiciones (González-Ruíz, 2001), entonces partimos del hecho que existe una carencia, que el individuo o sociedad busca resolver mediante el cambio, o mejor dicho desde el enfoque de las capacidades, es la expresión de una privación de la libertad o de la imposibilidad de desarrollar una capacidad (de ser y hacer). La emigración se convierte en consecuencia palpable de una privación. Como nos comenta Nussbaum (2002) "...la sociedad que tiene como meta el bienestar pero no respeta estas libertades, entrega a sus miembros un nivel incompleto de satisfacción humana." (p. 117), se puede decir que la emigración es un proceso que mide el funcionamiento y la capacidad de un individuo, que Nussbaum (2002) nos aclara en el siguiente comentario:

El objetivo político adecuado es la capacidad, no el funcionamiento. Esto es así debido a la gran importancia que el enfoque le da a la razón práctica, como bien que recubre a todas las otras funciones, haciéndolas completamente humanas, y que también figura, por sí misma, como una función central en la lista. La persona que tiene suficiente comida siempre puede elegir ayunar, pero existe una gran diferencia entre ayunar y morir de hambre, y es esta diferencia la que deseamos dejar clara" (114).

Este argumento es el que nos lleva a establecer a la emigración como consecuencia de la implementación de un modelo de desarrollo que impulsa al individuo a buscar mejores condiciones al entrar en contradicción ante la

⁶ La expansión de las libertades es en primer lugar el fin primordial y en segundo término el medio principal del desarrollo. (Nussbaum 2007).

⁷ Concepción unidimensional en la cual el hombre puede comprar la felicidad en la medida que pueda tener acceso a los recursos, es decir: tanto tienes, tanto vales.

imposibilidad de poder desarrollar sus capacidades por carencias de libertades; el individuo o la sociedad toma de decisión de emigrar.

En el caso Venezolano, la emigración presenta una particularidad que es necesaria aclarar, las personas que toman la decisión de emigrar tiene diferentes motivaciones y diferentes momentos. En este artículo, se toma como referencia al proceso emigratorio venezolano desde el año 1999, fecha en la cual se inició el periodo político conocido como la Revolución Bolivariana. A partir de ese momento se intensifican las oleadas emigratorias⁸, con la llegada del nuevo Gobierno y la incorporación en el discurso político de acciones populistas, de corte militarista y nacionalista, todo lo cual generó una matriz de opinión especulativa sobre la afectación de la propiedad privada, la vulnerabilidad del Estado de Derecho y el control sobre el mercado. Eso propició la emigración de grandes inversionistas y empresas transnacionales, inició la emigración calificada (De la Vega, 2005), momento que llamaremos **primer momento de la oleada migratoria venezolana**. Al existir la posibilidad que personal calificado saliera del país en calidad de expatriados, con empresas transnacionales que cerraban o se vieron afectados por la contracción de la inversión del capital extranjero (Trasnacionales avanzan para sacar a Venezuela de sus avances contables, 2015).

El otro hecho que establece que un grupo importante de venezolanos tomara la decisión de emigrar, **segundo momento de la oleada**, fue el Paro Petrolero y Golpe de Estado (Ameliach, 2012), promovido por la cúpula gerencial de la Empresa Nacional de Petróleo de Venezuela (PDVSA), la cúpula empresarial de la Federación de Cámaras y Asociaciones de Comercio y Producción (FEDECAMARAS) y los partidos de oposición, que trajo como consecuencia que casi 18 mil empleados de la empresa petrolera que se acogieron al paro, fueran despedidos y desterrados, al no poder conseguir trabajo en el sector petrolero y afines. Estos hechos perfilaron al emigrante venezolano que gracias a la experiencia en la industria petrolera y a la meritocracia, procuró un personal calificado y con formación de primer nivel. Los beneficiarios principales de esta situación, fueron las empresas contratistas de PDVSA con filiales en el exterior, que contrató a este personal calificado a muy bajo costo.

El **tercer momento de la oleada**, está conformada por jóvenes y emprendedores que se vieron afectados por los resultados de la recolección de firmas para solicitar un referéndum revocatorio al Presidente Hugo Rafael Chávez Frías en el año 2004; conocido como el “Firmazo” y “Reafirmazo”, proceso en el cual la oposición política al Gobierno Revolucionario recolectó más de 2.400.000 firmas que después se convirtieron en un listado para segregar a las personas en: afectos y no afectos al Gobierno (conocida como la lista Tascón), sumado a las consecuencias económicas del Golpe de Estado Mediático (Ramonet citado en Prensa Latina, 2016), del Paro Petrolero del año 2003, y del proceso de Nacionalización de Empresas (Reuters, 2008), que inicio en el año 2007, todo lo cual conformó un marco para que los venezolanos vieran a la emigración como una opción.

El **cuarto momento de la oleada**, como resultado del control cambiario implementado por el Gobierno Revolucionario desde el año 2003, se originó una elite económica como consecuencia del acceso a dólares preferenciales, conformada por funcionarios, empresarios y contratistas con capacidad de importar y constituir empresas rápidamente. Esta medida de control cambiario ha dinamizado el proceso emigratorio, al generar la posibilidad de acceder a grandes sumas de divisas a personas de cualquier clases social, con poco esfuerzo, es decir, cualquier persona que logre acceder a la compra de dólares preferenciales por medio de viajes al exterior, becas,

⁸ Se utiliza el símil oleada migratoria para designar cantidad de personas, sin embargo en el artículo al hablar de oleada establece un movimiento migratorio que no ha llegado a su conclusión, se han incorporado a la oleada nuevas característica que por un tema metodológico se ha querido separa en segunda, tercera y cuarta oleada.

CARLOS MESA Y MAURICIO PHÉLAN C.

remesas, cursos, licitaciones, permiso de importaciones, pensiones, etc. podía vender los dólares en el mercado negro y generar sumas de hasta de 11 mil%⁹ de ganancias. Este esquema se repite en todos los estratos sociales y niveles económicos, conformando a un grupo emigratorio que se caracteriza por poseer grandes cantidades de dinero y en su mayoría divisas (ver denuncia del Ministro de Planificación del año 2013 en Rivero, 2014, en la cual describe que se fugaron más de 20 mil millones de dólares sólo en ese año), que en muchos casos no son ganado lícitamente, que buscan asegurar su patrimonio migrando capitales a paraísos financieros. Este cuarto momento de la oleada está caracterizada por funcionarios y empresarios que buscan mejorar sus condiciones de vida ante la crisis económica y la situación de inseguridad que vive el país, movilizándolo a sus familiares al exterior (Políticos zulianos: Todo venezolano que aparezca en “Los papeles de Panamá” debe ser investigado, 2016), buscando que vivan y estudien en los mejores lugares del mundo, transformando de una manera significativa las características del emigrante venezolano. Según algunos estudios, los venezolanos que emigran, entre sus características destacan: el nivel de formación académica¹⁰, la clase social a la que pertenecen, el dominio de otro idioma, el no envío de remesas¹¹ y la llegada a los países receptores con capital para invertir.

La tipología del emigrante venezolano tiene características poco comunes en comparación con otros procesos migratorio y sobre todo de América Latina; que por lo general los migrantes son personas que tienen las mayores carencias (escasos recursos, bajos niveles de educación y socialmente vulnerables) y menos oportunidades de superarlas (Centeno, 2014). Son, expulsados de sus países por las crisis económicas, políticas, o catástrofes naturales.

Por lo antes mencionado, podemos decir que **la oleada migratoria** venezolana se compone de personas que están siendo impulsadas a salir de país por diferentes motivos, por lo cual nos lleva a establecer los diferentes momentos de la oleada lo que explica la heterogeneidad del grupo migrante. También hay que distinguir que no es un proceso sincrónico, es decir, conocemos el momento en el cual se intensificó, pero por lo cambiante y lo conflictivo de la situación país, la ola migratoria se ha ido complejizando y agregando a nuevos tipos de migrantes (ver Tabla 1).

Tabla 1.
Tipología del Emigrante Venezolano 1999-2016

Oleada Migratoria (Momentos / año referencial)	Características Resaltantes	Tipo de Emigración	Teoría	Enfoque
I (1999 – 2001)	Grandes Inversionistas y Empresas Transnacionales, inició la fuga de cerebros	Impulsada	Petersen	Relación Hombre Estado
II (2002 - 2003)	Empleados de PDVSA que se acogieron al Paro Petrolero y al Golpe de Estado	Forzada	Sen / Nussbaum	Agencia

⁹ Al momento del escrito (Marzo del año 2016) el cambio oficial en la República Bolivariana de Venezuela era: Divisa Protegida 10 Bs./\$ para la adquisición de productos preferenciales (Alimentos, Medicina, remesas y Materia prima). Divisa complementaria 249 Bs./\$ (para viajes y todas las transacciones no incluida en el cambio protegido). Dólar paralelo era de 1.171 Bs/\$ (Para las personas que no tengan acceso al sistema preferencial) lo que significa una diferencia porcentual entre el dólar paralelo y la Divisa protegida de 11.610 % y entre las Divisas Complementarias de 370%.

¹⁰ El 43% de los inmigrantes venezolanos en los Estados Unidos ha completado la educación Universitaria. 40% informa hablar otro idioma (U.S. Census Bureau, 2000).

¹¹ En el año 2013, Venezuela presentó un promedio de remesas recibida de los Estados Unidos de 172 \$, siendo es uno de los países con menos cantidad de remesas recibidas en América Latina (Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe, 2014).

III (2004 -2008)	Jóvenes y Emprendedores que se vieron afectado por lista Tascón y la Nacionalización de Empresas	Impulsada	Sen / Nussbaum	Agencia
IV (2009 -2013)	Empresario y Funcionarios con accesos a divisas	Forzada	Petersen	Relación Hombre Estado

Elaboración propia año 2016

Nota: El fenómeno migratorio venezolano no puede verse como un proceso sincrónico, lo que se quiere presentar es la característica más resaltante de la oleada migratoria venezolana y el momento histórico al cual se relaciona.

Desde el enfoque de las Capacidades se ve a la migración como un proceso complejo y difícil explicar, sin que antes se comprenda la naturaleza social de la persona migrante; esas historias que permiten realizar una evaluación del sistema de libertades que está detrás de esa necesidad de cambio. Si el desarrollo es concebido como la “*expansión de las libertades reales que disfrutaban los individuos*” (Sen, 1999, p. 19), es decir, es la eliminación de aquellas privaciones que impiden que un individuo viva la vida que desea y que tenga razones para valorar, entonces una vida con privaciones como seguridad, alimentación, salud, educación, etc. se convierten en un detonante para que las personas busquen oportunidades en otros lugares y vean a la migración como una salida.

Experiencias de la Aplicación del Enfoque de las Capacidades

En el año 2014 en el marco de los estudios del Doctorado en Ciencia Sociales de la Universidad Central de Venezuela, se diseñó una investigación para conocer al fenómeno migratorio venezolano en el estado de la Florida en Estado Unidos. Primeramente se formuló un instrumento para realizar entrevistas a venezolanos emigrantes, residenciados por un periodo mayor a seis meses y que contaran con la mayoría de edad.

Se realizaron seis entrevistas a profundidad, tres en la ciudad de Miami y tres en la ciudad de Orlando, en el estado de la Florida. El proceso investigativo fue dinámico y se iba perfeccionando en cada entrevista realizada y según las oportunidades que se presentaban. El objetivo de las entrevistas consistió en conocer la motivación de los venezolanos a emigrar al estado de la Florida desde el enfoque de las capacidades.

Entrevista de Migrantes

Para explicar mejor el proceso de recolección de los datos, se presentan de manera narrativa tres entrevistas. La primera entrevista es de un emprendedor. La segunda es un hombre exitoso, con una gran experiencia en la industria petrolera, y se encuentra reiniciando su vida con más de 50 años de edad. La última es de un joven que era menor de edad cuando la familia decide emigrar.

El primer momento de la oleada

“Yo quiero regresar...”

Hace quince años tomó la decisión de migrar de Venezuela, a pesar de estar acomodado económicamente, tenía un negocio propio, vivienda propia, vehículo del año, esposa trabajando y dos hijos estudiando, Tomó la decisión de migrar de Venezuela.

CARLOS MESA Y MAURICIO PHÉLAN C.

En el año 1999 salió de Caracas hacia Puerto Ordaz, en busca de una mejor calidad de vida. Buscaba un lugar menos agitado, seguro y con posibilidad de emprender un negocio con menos competencia como lo era el alquiler de vídeo juegos, películas, llamadas telefónicas y servicio de Internet. Cuando mejor estaba, el negocio fue víctima de un asalto, el cual por su pericia logró frustrar y detener a uno de los asaltantes. Como el mejor describe... “*Caraqueño no se deja robar*”.

Ese asalto marcó su vida. A pesar de contar con el apoyo de las autoridades que pusieron preso a uno de los asaltantes, ya no podía vivir tranquilo. Comenta que una vez cuando llegaba del trabajo a su casa un vecino le informó que unos hombre muy extraños en la zona preguntado por él. Esas visitas significaban que los asaltantes estaban buscando represalias por la frustración del robo y del compañero preso.

Comenta que esa noche habló con su esposa y le comentó la decisión de comprar un arma para defenderse, que se encontraba sólo y que tenía que proteger a su familia. Inmediatamente su esposa le hizo saber su descontento sobre esa decisión que no quería armas en la casa, tenían dos hijos y la violencia era uno de los motivos por lo cual habían salido de Caracas; querían alejar a sus hijos de la inseguridad y de los círculos no virtuosos del barrio. Lo interesante es que tenían que tomar una decisión rápida, la vida de su familia estaba en peligro hasta el punto de hacer justicia en sus manos.

La decisión de Emigrar

Cuando se realizó la pregunta *por qué te fuiste de Venezuela*, lo respondió bien claro:... “*por la inseguridad*”. “*Venezuela es mi país me siento orgulloso de ello y para el momento que tome la decisión me iba muy bien*”. Siempre había sido un emprendedor, desde pequeño estaba acostumbrado a luchar por lo que quería, vivía en una barriada Caraqueña en la parroquia del Junquito de la Ciudad de Caracas. Parroquia que a pesar de encontrarse en una de las ciudades más cosmopolitas del Caribe, preserva ese espíritu de comunidad rural; su familia hasta el día de hoy siembra parte de los alimentos que consume.

Comenta que se siente parte de esa mitad que apoyó al Gobierno, “*Me fui de Venezuela a la llegada del Chávez al poder*”. Primeramente pensaron en irse a España, pero las condiciones para emprender un negocio tienen muchas trabas, después pensaron en Canadá pero el frío podía ser una limitante, hasta que llegó la recomendación de unos amigos de ir a los Estados Unidos, o mejor dicho Miami. Comenta que migrar es muy duro, en los 15 años que tiene viviendo en Miami ha realizado oficios que nunca pensó que haría cuando estaba en Venezuela. Actualmente trabaja en una empresa de remodelación de casas, como diseñador gráfico, ganando unos US\$5 mil al mes, viviendo una de las mejores urbanizaciones de Miami con un auto del 2006, con fines de semana libre y vacaciones, con una sensación de seguridad en la escala del 1 al 10 de 10.

Dice que para llegar a donde está, pasó por el quiebre de dos empresas de construcción y de limpieza que él mismo conformo. La primera un socio compatriota lo estafó, (primera lección que nos enseña), la segunda fue víctima de la crisis económica y del control del mercado que ejercen los monopolios. “*Conformar un negocio es muy fácil en Miami*”, lo importante es pagar los impuestos y los abogados necesarios, lo difícil es mantenerse en el mercado que siempre está controlado por los grandes. Con el nivel de improvisación y del talento para el manejo de las computadoras, por sus propios medios logró convertirse en un experto en el manejo de *software* de diseño. Eso lo ha llevado a conseguir buenos empleos con buenas remuneraciones, a pesar que mantiene la idea de trabajar por su cuenta: “*ser empleado es sinónimo de ser mal pagado*”. Comenta que en Estados Unidos te pagan por lo que sabes, para lo cual necesitas formarte o como él lo define “*sacar una licencia*”, proceso formativo que es costoso, por el tiempo

CARLOS MESA Y MAURICIO PHÉLAN C.

invertido y que las clases son por Internet. Otra lección que nos deja es que la formación ayuda a mejorar tu ingreso y tu calidad de vida.

El secreto para sobrevivir en los Estado Unidos es no caer en la tentación del mercado. El nivel de vida y los lujos que muestra la gente se paga mensual, es decir, no lo han pagado todo es a crédito. Comenta que prefiere tener un carro asiático del 2006 que un carro europeo que para pagarlo mensualmente tendría que trabajar los fines de semana: *“Yo le puse a mi jefe el costo de la hora de mi trabajo los fines de semana... es del 1.000 dólares la hora”*. El problema de los venezolanos en Miami es que son absorbidos por el mercado, da un ejemplo: *“la recepcionista de su trabajo, venezolana, tiene un carro europeo, gasta en ropa y accesorio más de lo que gana y vive en una de las mejores zonas de Miami, para lo cual tiene que trabajar un promedio de 60 y 80 horas a la semana”*. Él prefiere enviar remesas a su madre, tener una buena alimentación y luchar contra las tentaciones del mercado.

Recientemente logró la ciudadanía, después de 15 años. Agilizó los trámites con un intermediario y obtuvo la documentación que le permitía visitar Venezuela. Considera que en las instituciones estadounidenses también hay corrupción, la diferencia es que de cada 10 funcionarios sólo dos se prestan para agilizar procesos. Siente desconfianza por las instituciones del Estado y sobre todo por los servicios de salud, considera que son muy costosas y no están al alcance de todos. Por los partidos políticos no tenía nada que opinar, considera que no participa en las decisiones políticas y sobre la libertad de expresión piensa que es muy restringida, identificarse como chavista puede ser motivo de desprecio y de algún ataque. En cuanto a la integración en estos 15 años en Estados Unidos, no conoce a sus vecinos, no realiza trabajo comunitario, no tiene grupos de amigos en particular. Lee, escribe y habla inglés muy bien, pero su tiempo lo comparte con su familia. Se le preguntó que si sentía *estrés*, contestó que no. Su vida es rutinaria y tranquila, considera que su calidad de vida es muy buena y que en la escala de 1 al 10, razona que tiene un 7 en felicidad.

Al preguntarle si volvería a Venezuela inmediatamente contestó que sí, está en sus metas, pero en este momento no podría. La inseguridad, es el motivo que lo llevó a emigrar y todavía sigue siendo el motivo que lo mantiene fuera de Venezuela. Tiene planificado ayudar a su hermana menor a emigrar a Estados Unidos y tiene planificado ir a Venezuela en Navidad para visitar a su familia.

El Segundo momento de la oleada

“Miami es el país más cercano a USA. No es USA, jojo!”

Fue la entrevista con más dificultades, al punto que se realizó por Internet, por eso fue copiada textualmente, casi en su totalidad, con algunas adaptaciones para una mejor comprensión.

Conocí al entrevistado en la Faja del Orinoco, pertenecía al grupo gerencial de una empresa petrolera mixta, conformada por socios noruegos y franceses. Vivía en una de las mejores urbanizaciones de clases media de Caracas, su hija es abogada y su esposa es contadora de libre ejercicio.

¿Cuál fue el motivo para tomar la decisión de emigrar?

Primeramente con los cambios en la dirección de las empresas mixtas petroleras al nacionalizarse la Faja Petrolífera del Orinoco, técnicamente fue despedido y expulsado de la industria:

CARLOS MESA Y MAURICIO PHÉLAN C.

Créeme que en mi caso hice intentos para trabajar allá (Venezuela), porque me sentía culpable, porque abandonaba el barco, pero no fue posible. Intenté con el Estado, en Petroindependencia; en el Sector Privado, con SOFITASA; y con una Transnacional, en Repsol..... En la primera, después de dos meses de discusión, me ofrecieron menos de lo que ganaba en Petrocedeño, y pagaderos a los tres meses después de comenzar. En la segunda, me auto-financié por un mes, y la obra se paralizó por cinco meses, y no pude cobrar. La tercera fue la mejor. Pasé todas las entrevistas técnicas, y cuando fui a la RRHH, la chica que me entrevistó, una venezolana, me dijo que me veía como un Consultor Internacional, y que era mejor que buscara trabajo fuera del país.

¿Cómo evaluaría la decisión de emigrar?

No vas a encontrar a ningún venezolano que te diga la verdad de su situación. Si no se molesta antes por hacer alguna pregunta que hiera sus sentimientos. Aquí en Miami, la mayoría tiene dos trabajos. Algunos tienen hasta tres. Porque eso es lo que impone el sistema, a menos que alguien la 'pegue' y consiga un trabajo de tiempo completo (40 horas) y que le paguen bien la hora; de lo contrario, sale conseguir dos trabajos de medio tiempo, y otro para los "weekends", porque no es fácil hacer las 40 horas semanales con una sola empresa.

Pero aun así, saliendo corriendo de un trabajo a otro, extrañamente se puede regresar a la casa a la hora que sea, bien sea en su propio carro, o en bicicleta, o a pie, y pararse en un '24 horas' a comprar una soda y unas papitas, y seguir la ruta, para llegar a la casa, ducharse, dormir 4 o 5 horas, y levantarse para ir al otro trabajo, sin un rasguño. Esa es mi experiencia, y la de muchos otros. Pero aquí entre tú y yo, dudo que te lo confiesen de buenas a primera. Los venezolanos te dirán que son "Manager Assistant", o simplemente "Self-employed".

¿Qué lo motivó a migrar a Estados Unidos?

En fin, si lo que quieren saber es si la gente que emigró, lo hizo porque era un infeliz en Venezuela, no podrán hacerlo porque nadie emigra por eso. Las razones por las que se emigra son realmente conocidas para todos. La decisión de hacerlo es un tanto difícil entender para algunos, porque son muy íntimas del núcleo familiar. Para ninguno es fácil dejar los afectos y lo que se logró, así nada más. Explicarle a la familia que se trata de buscar lo que ya en tu propio país no te ofrecen. Vender todo lo que costó años construir con trabajo y sudor. Regalar más de lo que puedes llevar contigo. No es nada fácil para quienes nos han costado las cosas. Pero obviamente esto son sentimientos y razones que no "dignifican" al "hombre humanista" de ahora, porque son razones tomadas de un libro de Gates, o de una película de Spielberg, o mejor aún, de un libreto de la Fiallo.

Miami es el país más cercano a USA. No es USA, ¡ojo! Por eso lo consideraré como el país al que se emigra. Miami es una colonia de Latinoamérica, con lo peor de cada uno de nuestros países. Por lo menos el Condado de Dade, el vecino, Broward, ya es un poco diferente. Y mientras más al norte vayas, sentirás que estás en otro lugar.

Tercer momento de la oleada

"No quiero Regresar"

Hace trece años que salió de Venezuela pero sigue siendo fanático ferviente del equipo de béisbol Navegantes del

CARLOS MESA Y MAURICIO PHÉLAN C.

Magallanes. A pesar de no poseer señal satelital esa noche se compartió un grupo de venezolanos (en el Doral, Ciudad adoptada por los Venezolanos como su lugar de residencia que es mejor conocida como Doralzuela) un juego de Caracas y Magallanes, por medio de las bondades de la televisión por Internet. La jornada comenzó con dos personas y terminó con seis personas, producto de las llamadas informando que había un venezolano recién llegado con ron y chocolate. El entrevistado tiene 28 años de edad, llegó a Estados Unidos a los 15 años de edad, es bachiller y actualmente se encuentra en la Universidad estudiando Administración, trabaja en una empresa que le presta asistencia a las empresas de transporte pesado como supervisor y recientemente contrajo matrimonio con una venezolana.

En Venezuela vivía en Valencia estado Carabobo, específicamente en la Urbanización el Trigal, ubicada en uno de los sectores de clase media. Su madre nació en Cuba y migró a Venezuela en los años 70 producto de ese imán conocida como la Venezuela Saudita. En el año 2001 toma la decisión de migrar de Venezuela con sus dos hijos al estado de la Florida por haber nacido en Cuba y ser venezolana, Estados Unidos se presentaba como una tierra de oportunidades, sin mencionar los cambios políticos que iniciaban en Venezuela.

¿Qué lo motivó a emigrar a Estados Unidos?

Considera que Estados Unidos, en especial Miami, es la manera más fácil para poder crecer, empezar un camino: “...no es ser millonario”, básicamente buscaba un buen sueldo y mantenerse por sus propios medios. En Miami dan oportunidades de comenzar sin tener papeles, lo importante es trabajar muy duro sin importar lo que tengas que hacer. Se escoge Estados Unidos por las oportunidades económicas que ofrece.

¿Cómo evaluaría la decisión de emigrar?

La decisión la tomó su madre, cuando migró tenía 15 años estaba estudiando el tercer año de bachillerato, no sabía lo que era emigrar. Su madre era la encargada de su manutención, él no sabía lo que era tener que trabajar para llevar comida a la casa. Considera que lo más doloroso fue dejar a sus amigos, pero fue una buena decisión, gracias a eso, está casado felizmente, tiene una buena casa, carro del año y lo puede cambiar cuando quiera, cosa que el Venezuela no podría hacerlo.

¿Recomendaría emigrar?

Si, recomendaría migrar a Estados Unidos por las oportunidades que se presentan, “*el que está decidido y tiene una meta le va ir bien fuera de Venezuela*”, la mejor decisión “*es estar en otro lugar donde hay mejores oportunidades*”, hay que intentarlo “*tocar la puerta no significa que no la vayan abrir*”.

¿Cómo ha sido la integración?

Comenta que la integración fue muy dura, es ciudadano estadounidense, ahora tiene muchos beneficios y ayuda. Piensa que tiene un 50% de la cultura estadounidense y un 50% de la cultura Venezolana. “*Sigo muchas cosas de aquí (Estados Unidos) y aprecio y extraño mucho a Venezuela*”. Considera que la sociedad estadounidense es una sociedad cerrada, que cuesta mucho integrarse y sobre todo que te acepten. Cuando llegó a Estados Unidos, vivía en el condado de *Brauber Country* en la cual los latinos no son muy populares. Lo que más costó fue lograr la aceptación, llego en su época de bachillerato hecho que le permitió conocer de una manera no amigable lo que era la cultura estadounidense.

¿Piensas Volver a Venezuela?

Su respuesta fue inmediatamente no. Considera que vive una vida muy tranquila.

A modo de Reflexión

El proceso emigratorio venezolano se puede considerar como un fenómeno estructural, dado que los motivos que impulsan la salida de los venezolanos del país son condiciones económicas, políticas y sociales. Se afirma que para alcanzar cierto grado de estabilidad se requieren al menos diez años; lo que significa que una generación o dos se verán afectadas por la situación país.

Es resaltante la **indiferencia de los voceros del Gobierno** sobre el tema, viendo a la dinámica emigratoria venezolana, como la de un grupo privilegiado que se va del país por las dificultades o por incapacidad de no poder mantener su estatus de vida.

La emigración desde la llegada del Gobierno Revolucionario, es cada vez más sentida por la continua ruptura del tejido social. Las familias venezolanas experimentan un periodo de transición ante la partida de un familiar, un vecino o un amigo.

El fenómeno migratorio internacional venezolano posee diferentes causas, es decir no es un **es un proceso homogéneo**. La caracterización realizada, sobre las diferentes oleadas migratorias busca presentar los aspectos más resaltantes del fenómeno y relacionarlo con el momento histórico. Por ello debe verse como un fenómeno diacrónico, que puede suceder simultáneamente. Las motivaciones que tienen los venezolanos para emigrar, si son expulsados o son forzados. De manera que salir del país tiene una alta relación con las políticas implementadas por el Gobierno. De alguna manera se puede afirmar que es una emigración estimulada desde el propio Estado.

Las **características del emigrante venezolano**, sólo pueden ser entendidas a partir de las particularidades de una economía petrolera rentista, y del modelo Socialismo del Siglo XXI, que configura un perfil de migrante específico, en especial, en la Latinoamérica. En muchos casos es un emigrante que posee recursos y capacidades para hacer frente a los desafíos de la sociedad de destino. La decisión de emigrar, la realiza una persona con suficiente libertad funcional, que carece de libertades para elegir y de un Estado de Derecho (capacidades y agencia), es decir, el venezolano que emigra por lo general tiene niveles importante en cuanto a logros personales (como formación, vivienda, movilidad, ahorros, trabajo y familia) pero tiene limitaciones en la posibilidad de escoger y de dar valor a las capacidades adquiridas.

En relación a los resultados de las seis entrevistas podemos resumir:

En cuanto a libertad Funcional

- Cuatro de seis entrevistados poseen nivel académico universitario.
- Cinco de seis entrevistados habla y escriben en otro idioma diferente al de nacimiento.
- Cuatro de seis entrevistados trabajan legalmente.

En cuanto a la libertad de Capacidades

- Cinco de seis entrevistados poseía en Venezuela vivienda, movilidad, familia y residían en zonas de clase media.
- Uno de seis entrevistados ejerce su profesión.

En cuanto a la libertad de Agencia

- 5 de 6 entrevistados informaron que la motivación de emigrar fue la inseguridad.

La decisión de emigrar de Venezuela se concentra en la inseguridad, en la situación política, económica y social del país. Esto lleva a categorizar la migración como forzada, es decir, las personas entrevistadas consideraban que tenían poca o ninguna opción de desarrollar una vida valiosa. Esta situación establece otra particularidad del fenómeno migratorio venezolano, que es una “emigración libre pero forzada” (Osorio, 2015), para el momento en el cual se realizaron las entrevistas, ninguno de los entrevistados se encontraba en situación de asilado, o de perseguido político, todos tenían pasaporte, visa americana y habían llegado a Estados Unidos por avión. Por estos argumentos se puede concluir que la emigración forzada, es un indicador del nivel de desarrollo humano de un país. Se emigra escapando de las privaciones que impiden llevar la vida que se desea y se valora.

Referencias bibliográficas

- Ameliach, J. (2012, Febrero 15) *Algunas reseñas del paro petrolero de 2002 -2003*. Aporrea. Recuperado en <https://www.aporrea.org/energia/a143482.html>
- Centeno, R. (2013). *Juventudes Migrantes entre privaciones y libertades. Cuaderno 2*. Managua, Nicaragua: Bolonia Printing. Recuperado de <http://juventudconvoz.org/archivos/juventudes-migrantes-entre-privaciones-y-libertades.pdf>
- De la Vega, I. (2005). *Mundo en Movimiento Movilidad y Migración de Científicos y Tecnólogos Venezolanos*. Caracas, Venezuela: Fundación Empresas Polar.
- González-Ruiz, M. (2001) Migración y teoría social: algunas consideraciones. *Filosofía, Política y Economía en el Laberinto*, 7, 16-26.
- Nussbaum, M. (2000). *Women and Human Development The Capabilities Approach*. New York, Estados Unidos de América: Cambridge University Press.
- Nussbaum, M. (2002). *Las capacidades de las mujeres y la justicia social*. En M. Molineux y S. Razavi (Comp.) *Gender, justice, development and rights* (pp. 89-129), Oxford University Press.
- Osorio, E. (2015). *Emigración calificada venezolana (1999-2015)*. Artículo presentado en Migraciones Internacionales en Venezuela: Retos para las políticas públicas migratorias, Caracas, Venezuela.
- Petersen, W. (1968). *La población*. Madrid, España: Editorial Tecnos.
- Políticos zulianos: Todo venezolano que aparezca en “Los papeles de Panamá” debe ser investigado (2014, Abril 4). Noticia al día. Recuperado de <https://noticialdia.com/2016/04/politicos-zulianos-todo-venezolano-que-aparezca-en-los-papeles-de-panama-debe-ser-investigado/>
- Prensa Latina (2016, Abril 11). Ignacio Ramonet: En Venezuela nació el Golpe de Estado Mediático. Aporrea. Recuperado de <https://www.aporrea.org/medios/n288840.html>
- Reuters (2008, Agosto 1) *Las Nacionalizaciones en Venezuela Durante el Gobierno de Chávez*. El Mundo. Recuperado de <https://www.elmundo.es/mundodinero/2008/08/01/economia/1217552484.html>
- Rivero, R. (2014, Enero 24). *Panorama, retos y control cambiario en la Economía Venezolana*. Aporrea. Recuperado de <https://www.aporrea.org/contraloria/a180650.html>
- Sen, A. (1999). *Desarrollo y libertad*. Bogotá, Colombia: Editorial Planeta.

CARLOS MESA Y MAURICIO PHÉLAN C.

Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (2014). *La migración y las remesas hacia América Latina: tendencias, mejores prácticas y experiencias de desarrollo*. XXV Reunión de Directores de Cooperación Internacional de América Latina y el Caribe. Cooperación y remesas de migrantes: impacto en el ahorro, la inversión y el desarrollo. Recuperado de http://walk.sela.org/attach/258/EDOCS/SRed/2014/05/T023600005904-0-DT_2_-_Las_migraciones_y_remesas_hacia_AL.pdf

Trasnacionales avanzan para sacar a Venezuela de sus avances contables (2015, Agosto 5). *Producto*. Recuperado de <http://www.producto.com.ve/pro/palestra/transnacionales-avanzan-sacar-venezuela-sus-balances-contables>

U. S. Census Bureau (2000). Foreign born. Recuperado de <http://www.census.gov/topics/population>